

Colombia adelanta para el 2022 su meta sobre áreas protegidas

En la COP26, el país anunció que el próximo año declarará el 30 por ciento del territorio área protegida. Ya hay plan para las zonas marinas.

EDWIN CAICEDO - REDACTOR MEDIOAMBIENTE | @ElTiempoVerde

Colombia aceleró sus compromisos ambientales, y declarará el próximo año el 30 por ciento de su territorio área protegida (ocho años antes de lo previsto), anunció ayer el presidente Iván Duque en la Conferencia Mundial sobre Cambio Climático que se desarrolla en Glasgow (Escocia).

“No vamos a esperar hasta 2030, porque tenemos que actuar ahora”, dijo.

El país, que hace parte de la iniciativa mundial ‘Agenda 30 x 30’, la cual busca proteger el 30 por ciento de las áreas marinas y terrestres del mundo a 2030, creará el próximo año nuevas áreas y ampliará otras que existen para cumplir el compromiso mucho antes.

Colombia cuenta con una extensión de 207’040.800 hectáreas de territorio, de las cuales 92’866.000 (un 44,85 por ciento) corresponden a territorio marino, siendo el único país de Suramérica con acceso a dos océanos.

De ese territorio marino se protegen hoy 12’439.028 hectáreas (13,4 por ciento del total), y con el nuevo compromiso el país agregará cerca de 16 millones de hectáreas protegidas (alrededor de un 17 por ciento adicional).

Para este aumento en las áreas marinas se prevé crear una zona protegida en las colinas y lomas de la Cuenca del Pacífico Norte, otra en el Caribe (cordillera Beata), la ampliación del Santuario de Fauna Acanadí, Playón y Playona; también se hará la declaración o reconocimiento de Medidas Efectivas de Conservación (OmeC) en el ámbito marino costero y la ampliación del Santuario de Flora y Fauna de Malpelo y del Distrito de Manejo Integrado Yuruparí-Malpelo.

“El futuro de la biodiversidad depende de lo que hoy hagamos aquí”, agregó el presidente Duque.

Con el anuncio, Colombia no logra, sin embargo, superar a los grandes protectores de áreas marinas por extensión de la región.

Brasil, por ejemplo, según datos del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (Pnuma), a pesar de solo proteger el 26,8 por ciento de sus áreas marinas y costeras, completa 98 millones de hectáreas, sobrepasando los más de 28 millones que espera lograr el país en 2022. Tampoco le gana en porcentaje a islas como Martinica, que protege el 100 por ciento de sus áreas marinas, o a Chile, que, según el Pnuma, protege el 41,3 por ciento de sus áreas marinas.

De las áreas terrestres que se protegerán en 2022 el Gobierno aún no ha presentado el plan.

Fondos para Amazonia

Otro anuncio de la COP26 ayer fue el desembolso para el país de 33,5 millones de dólares por parte de los gobiernos de Alemania, Noruega y Reino Unido. Estos recursos se entregarán bajo la modalidad de pago por resultados y como parte de la cooperación para contribuir a la lucha contra la deforestación, especialmente en el Amazonas, y a la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero en Colombia.

“Es una alianza que tiene el propósito de proteger uno de los rincones más importantes del mundo, el Amazonas”, dijo Duque.

La Presidencia explicó que de acuerdo con los términos de esta alianza, que ya está en marcha, los tres países europeos contribuirán con hasta 366 millones de dólares hasta el 2025.

De esta cifra, 260 millones de dólares serán para pagos por reducción de emisiones verificadas, y 106 millones de dólares, para la implementación de objetivos y políticas, conocidos como ‘hitos’, que lideran los ministerios de Ambiente, Agricultura y Defensa, Planeación Nacional y la Presidencia.

Este primer desembolso por 33,5 millones de dólares se destinará en un 60 por ciento al Fondo Colombia Sostenible y en un 40 por ciento al programa Visión Amazonia.

Los recursos serán invertidos en manejo sostenible de bosques, reducción de la deforestación, restauración de ecosistemas y promoción de la educación ambiental en los territorios de alta deforestación.

La COP26 también ha ser-

vido para que Colombia se muestre como líder ambiental ante el mundo. El primer ministro del Reino Unido, Boris Johnson, destacó la gestión que ha realizado el presidente Duque para proteger la Amazonia.

Resaltó que el mandatario colombiano “ha tomado pasos importantes para salvaguardar la Amazonia colombiana y los líderes de la cuenca del Congo también están trabajando por proteger sus bosques”.

Además, la COP26 es el primer evento internacional donde coinciden el presidente Duque y el presidente de EE. UU., Joe Biden. “Colombia está en el corazón del presidente Biden”, dijo Duque al referirse al encuentro que tuvo con su homólogo estadounidense en el marco de la cumbre climática.

Duque participó al lado de Biden, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y el primer ministro del Reino Unido, Boris Johnson, en la iniciativa Build Back Better, para abordar el desarrollo de infraestructura sostenible que permita seguir en la lucha contra el cambio climático.

3 PREGUNTAS A:

Carlos Eduardo Correa
MINISTRO DE AMBIENTE

‘Sí se tendrán los US\$ 366 millones’

¿Por qué acelerar la protección de las áreas marinas?

Dada la urgencia de la protección de nuestros ecosistemas y nuestra biodiversidad, nos pusimos la meta de hacerlo al 2022, y en el marco de esa promesa hoy hicimos el anuncio de que el primer semestre del próximo año estará el 30 por ciento de nuestras áreas marinas protegidas.

¿Cuándo esperan ampliar las áreas protegidas terrestres?

Seguimos avanzando con nuestras áreas terrestres protegidas para llegar al 30 por ciento el próximo año. Es un objetivo en el que estamos trabajando y tiene unas líneas de acción que toman tiempo, pero ya estamos trabajando para proteger áreas como la serranía de Manacías.

¿Se conseguirán esos 366 millones de dólares de apoyo al 2025?

Claro que sí, venimos trabajando en diferentes acciones y superando algunas de las metas que tenemos como Gobierno y, por supuesto, como alianza con estos tres países para sacar adelante estas estrategias.

33

millones de dólares

SUMA QUE RECIBIÓ EL PAÍS POR PARTE DE ALEMANIA, EL REINO UNIDO Y NORUEGA.

ASÍ SE VERÁN LAS ÁREAS MARINAS PROTEGIDAS EN 2022 CUANDO EL GOBIERNO CUMPLA EL COMPROMISO DE PROTEGER EL 30 % DEL MAR DEL PAÍS

